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Papa León XIV:Papa León XIV:
“Vengo a ustedes como un hermano que desea

hacerse siervo de la fe y de la alegría”
                (Misa inicio pontificado)
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Esta catequesis inaugural del 
Papa León XIV no solo da con-

tinuidad a la labor catequética de 
su predecesor, sino que ofrece 
un mensaje profundamente es-
peranzador: Dios no se cansa de 
sembrar su palabra en nuestras 
vidas, incluso en nuestras fragili-
dades. La parábola del sembrador 
se convierte así en una imagen lu-
minosa del amor incondicional de 
Dios y del llamado a colaborar con 
su gracia, dejándonos transformar 
por la semilla del Evangelio.

“Hoy seguiremos meditando so-
bre las parábolas de Jesús, que 
nos ayudan a recuperar la espe-
ranza, porque nos muestran cómo 
obra Dios en la historia. Hoy me 
gustaría detenerme en una pará-
bola un poco particular, porque 
es una especie de introducción a 
todas las parábolas. Me refiero a 
la del sembrador (cf. Mt 13,1-17). 
En cierto sentido, en este relato 

podemos reconocer la forma de 
comunicarse de Jesús, que tiene 
mucho que enseñarnos para el 
anuncio del Evangelio hoy.

El Papa explicó que las parábo-
las no son simplemente relatos 
sencillos o ejemplos morales, 
sino que son narraciones “toma-
das de la vida cotidiana con un 
significado más profundo”. Su 
finalidad no es solo enseñar, sino 
provocar interrogantes en el oyen-
te, mover el corazón y la concien-
cia, “la parábola suscita en noso-
tros interrogantes, nos invita a no 
quedarnos en las apariencias”.

La dinámica de la
Palabra de Dios

En particular, la parábola del sem-
brador es reveladora de cómo ac-
túa la Palabra de Dios en la vida 
humana. En esta imagen, Jesús 
presenta la Palabra como “una 
semilla”, que es sembrada abun-
dantemente en todo tipo de terre-

Catequesis del Papa León XIV:
Jesucristo, el                 de Esperanza

nos. De hecho, afirmó el Papa, 
“cada palabra del Evangelio es 
como una semilla que se arroja 
al terreno de nuestra vida. Mu-
chas veces Jesús utiliza la imagen 
de la semilla, con diferentes sig-
nificados”: “¿Qué es, entonces, 
este terreno? Es nuestro corazón, 
pero también es el mundo, la 
comunidad, la Iglesia. La pala-
bra de Dios, de hecho, fecunda y 
provoca toda realidad”.

León XIV afirmó que la palabra de 
Jesús fascina y despierta la curio-
sidad. La palabra de Jesús es 
para todos, pero actúa en cada 
uno de manera diferente. Este 
contexto nos permite compren-
der mejor el sentido de la parábo-
la. Este sembrador, aparentemen-
te “despreocupado” por la calidad 
del suelo, representa a Dios mis-
mo, que siembra generosamente 
su palabra en cada corazón, sin 
importar cuán preparado esté. 
Esta actitud desconcierta, ya que 
contrasta con la lógica humana 
del cálculo y la eficiencia. Pero en 
el Reino de Dios, lo que vale es el 
amor desbordante y la confianza 
paciente de un Dios que espera 
a que cada semilla germine a su 
debido tiempo.

Los terrenos y nuestra 
disposición interior

El Papa señaló que los diferentes 
tipos de terreno representan las 
diversas disposiciones del corazón 
humano: a veces somos como un 

camino endurecido, otras como 
un terreno pedregoso, o uno lle-
no de espinos; pero también hay 
momentos en los que somos un 
suelo fértil y disponible: “A ve-
ces somos más superficiales y 
distraídos, a veces nos dejamos 
llevar por el entusiasmo, a ve-
ces estamos agobiados por las 
preocupaciones de la vida, pero 
también hay momentos en los 
que estamos disponibles y aco-
gedores”

Lo importante es que, a pesar de 
nuestras inconsistencias, Dios no 
deja de sembrar. Su amor y su Pa-
labra no se rinden ante nuestras 
dificultades, sino que siguen sien-
do ofrecidos una y otra vez.

Jesús mismo es la semilla
Jesús mismo es la Palabra 
sembrada, afirmó. Como semi-
lla, ha de morir para dar fruto. 
La siembra generosa de Dios se 
manifiesta plenamente en la cruz, 
donde Jesús se “desperdicia” por 
la humanidad, confiando en que 
su entrega no será en vano: “Al 
contar cómo la semilla da fruto, 
Jesús también está hablando de 
su vida. Jesús es la Palabra, es 
la Semilla. Y la semilla, para dar 
fruto, debe morir. Entonces, esta 
parábola nos dice que Dios está 
dispuesto a «desperdiciarse» por 
nosotros y que Jesús está dis-
puesto a morir para transformar 
nuestra vida”.

Fuente: Vatican News

En su primera audiencia general, el Papa León XIV expresó su alegría 
al encontrarse con los fieles, y manifestó su deseo de continuar el ci-
clo de catequesis jubilares iniciado por el Papa Francisco, centrado en 
el tema “Jesucristo, nuestra esperanza”.

Sembrador



3Nuestro Pastor

Las primeras palabras de nues-
tro nuevo Papa fueron las de 

Jesús Resucitado: “La Paz esté 
con ustedes”. Un don que nues-
tro tiempo, sumido en tantas vio-
lencias e incluso guerras, requiere 
con urgencia. Y agregó una pala-
bra que enmarca el modo como 
la Iglesia contribuye a ella: “Una 
paz desarmada y desarmante, 
humilde y perseverante”, que se 
alcanza “construyendo puentes 
con el diálogo, con el encuentro, 
uniendo a todos para ser un solo 
pueblo siempre en Paz”.

Al elegir su nombre, León XIV, 
señala un programa. Se sitúa en 
línea con León XIII, el Papa de 
la Encíclica “Rerum Novarum” 
que inició la “Doctrina Social de 
la Iglesia”, la que desde enton-
ces se ha instalado como una 
tarea fundamental del magis-
terio pontificio y de la vida de 

         La Doctrina
de la Iglesia en primera línea

la Iglesia; contribuir en la so-
ciedad terrena. ¿De qué modo?  
Ofreciendo una enseñanza que 
no tiene la pretensión de consti-
tuirse como un sistema político o 
ideológico alternativo. Pero que 
sí contiene criterios y valores que 
aportan una luz en la búsqueda 
de como establecer un sistema 
social y político que resguarde 
la dignidad de todas las perso-
nas, especialmente de los últi-
mos. Una convivencia basada en 
la Fraternidad, como nos enseñó 

el Papa Francisco, como único 
camino para la paz y el progreso 
de los pueblos.

El mismo Papa León XIV ha mani-
festado que no se trata de un sis-
tema doctrinario acabado, como 
si la Iglesia estuviese en posesión 
de la verdad, sino de una discipli-
na que promueve la investigación 
sobre las cuestiones sociales que 
aquejan a los hombres y mujeres 
de hoy, generando diálogo entre 
los distintos saberes humanos 
y los valores del Evangelio. Este 
desafío que el Papa León asu-
me de modo programático nos 
recuerda que el caminar de 
la Iglesia no está restringido 
a preocupaciones piadosas o 
estrictamente religiosas. Jesu-
cristo viene a ofrecer un don que 
transforma la historia y, por ello, 
nos involucra en la lucha compar-
tida por construir una sociedad 

donde haya justicia, respeto y dig-
nidad para todos.

Este compromiso social de la 
Iglesia ha marcado estos cien 
años de la Diócesis de Talca. 
En forma muy especial en rela-
ción con la promoción del desa-
rrollo del mundo campesino. Lo 
ha sido por la presencia en el 
mundo rural, con infinidad de 
comunidades y de ministerios 
que han sido germen de inte-
gración, de desarrollo humano 
y espiritual. En esta edición del 
Comunicando queremos hacer 
memoria agradecida de esta his-
toria para renovar este compro-
miso en nuevas circunstancias de 
la Historia. Invocamos para ello 
el soplo del Espíritu para que nos 
ayude a discernir cuál es el com-
promiso que nos corresponde en 
esta hora de la historia.

Dios les bendiga,

+ Galo Fernández Villaseca
Obispo de Talca

Social



4 100 Años: Iglesia y Ruralidad

La actividad fue encabezada 
por el Obispo de Talca, Mons. 

Galo Fernández, junto a represen-
tantes de la Fundación CRATE y 
CFT San Agustín, instituciones 
que han colaborado activamen-
te en la organización de las ce-
lebraciones centenarias. “Raíces 
Vivas” convoca a estudiantes de 
todos los niveles escolares a ex-
presar su creatividad a través de 
distintas manifestaciones artísti-
cas vinculadas al entorno natural 
y al campo maulino.

El obispo Galo Fernández dijo que 
“este concurso tiene como ob-
jetivo central promover la con-
ciencia ecológica en los niños, 
niñas y jóvenes de la región del 
Maule, inspirándose en la Encí-
clica Laudato si’ del Papa Fran-
cisco, que nos invita a cuidar de 
nuestra Casa Común”. 

Durante la actividad, Jorge Brito 

En el marco de la conmemoración de los 100 años de la Dió-
cesis de Talca, el viernes 16 de mayo se realizó el lanzamiento 
del concurso estudiantil “Raíces Vivas”, con la participación de 
niños y jóvenes de los colegios Manuel Larraín, Santa Madre de 
Dios, Liceo Carlos González, Centro Educativos Salesianos e 
Instituto Andrés Bello.

Obreque, director de Fundación 
CRATE, destacó que desde su 
creación la Diócesis de Talca tie-
ne una alta tasa de ruralidad, “por 
lo tanto eso es un sello, hay 
una identidad rural. La Iglesia 
de Talca tiene un compromiso 
con el campesino, recordemos 
que la Reforma Agraria comen-
zada aquí abrió paso a grandes 
transformaciones sociales en el 
país”.

La invitación es para todos los 
niños, niñas y jóvenes de las dis-
tintas comunidades educativas 
(Curicó y Talca) a sumarse a este 
concurso que nace desde nuestra 
identidad, la tierra, el Maule, la 
fe y el compromiso con la Casa 
Común. “Raíces Vivas” es una in-
vitación a mirar nuestro entorno, 
nuestras raíces y todo lo que está 
vivo a nuestro alrededor, y desde 
ahí imaginar, crear, proponer y 
cuidar. 

Detalles del concurso
“Raíces Vivas”

Fechas 
Inicio del concurso: 16 de mayo de 2025
Recepción de trabajos: Hasta el 22 de junio de 2025
Premiación: 28 de julio de 2025

Categorías
Párvulos a 1° básico: Dibujo libre con materiales diversos
2° a 4° básico: Audio-cuento de hasta 2 minutos
5° a 8° básico: Video con proyecto ecológico
1° a 4° Medio: Fotografía original con mensaje ambiental

Evaluación y premios
Una comisión interdisciplinaria conformada por representantes de la 
Diócesis, la Vicaría de Educación y expertos de organizaciones afines 
será la encargada de evaluar los trabajos. Se premiará a los tres prime-
ros lugares de cada categoría y se entregarán menciones especiales a: 
Expresión Artística Destacada, Colegio Destacado Rural, Colegio Des-
tacado Urbano.

Bases en el sitio: diocesisdetalca.cftsa.cl

A través del concurso
“Raíces Vivas” estudiantes
promoverán el            de la
naturaleza

cuidado
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Fue una oportunidad para agra-
decer la labor pastoral y social 

que ha desarrollado la Iglesia, 
de la mano del mundo campesi-
no. La actividad comenzó con la 
bienvenida y exhibición del video 
resumen de la historia centenaria 
de la Diócesis de Talca.

Seguidamente, el obispo de Talca 
Galo Fernández entregó la bendi-
ción a los presentes y se rezó la 
oración del centenario.

Por más de dos horas se presen-
taron cantores de nuestra Región 
del Maule, que con sus hermosas 
voces y acordes hicieron cantar y 
bailar a las personas que colma-
ron el recinto. Además, había ri-
cas sopaipillas, empanadas, chu-
rrascas, pebre, mate, entre otras 
cosas que los asistentes pudieron 
adquirir, todo ello en beneficio de 
la parroquia San José de Pelarco.
En la oportunidad, Monseñor 

En el casino municipal de Pelarco tuvo lugar el Encuentro de Culto-
res Campesinos el jueves 29 de mayo, organizado por la Comisión 
Rural de la Fundación Crate y CFT San Agustín, con ocasión del 
centenario de la Iglesia Diocesana de Talca.

Galo Fernández valoró este tipo 
de expresiones que nos conec-
tan con lo más propio del mun-
do campesino, y a la vez en esta 
relación de respeto del hombre y 
mujer de campo con la natura-
leza.

“Si descuidamos nuestra tierra, 
nuestro campo, nuestras tradicio-
nes, terminamos dañándonos y 
lo que está pasando con nuestro 
entorno con el cambio climático 
es algo fuerte; hemos maltratado 
la tierra y de algún modo ella se 
está manifestando, y eso incide 
directamente en la vida de las 
personas. Hemos tenido grandes 
sequías, incendios y catastróficas 
inundaciones. En general todo 
esto es producto del maltrato a la 
tierra”.

En este sentido el pastor de la 
Iglesia de Talca enfatizó que los 
jóvenes, las nuevas generacio-
nes “deben ser el presente para 
la mantención de las tradiciones 

y el cuidado de la casa común”.

Iglesia encarnada en la 
cultura campesina

En tanto, el director de Fundación 
Crate, Jorge Brito, expresó: “Esta-
mos muy contentos aquí en Pelar-
co celebrando estos 100 años de 
vida de nuestra Iglesia Diocesana, 
celebrando nuestra cultura cam-
pesina que nace de nuestra iden-
tidad rural. Entonces estamos con 
los cultores campesinos para po-
der celebrar juntos este aniversa-
rio, cantando y alabando. Hay una 
frase que dice que el que canta ora 
dos veces. Esta es una Iglesia que 
está encarnada en la comunidad y 
en la cultura campesina”.

Recalcando lo anterior, Jorge Bri-
to manifestó que es importante 
celebrar desde el culto y desde la 
Palabra del Señor, y también des-
de la vida de las personas: “Y los 
cultores campesinos son expre-
siones de la vida, de lo cotidiano, 

del día a día en una comunidad 
rural o sea encarnada en la vida y 
eso es lo que queremos compartir 
con todos en esta tarde”.

Comisión Rural de la Fundación 
Crate y CFT San Agustín, en con-
junto con el Obispado de Talca, 
tienen más acciones para resaltar 
la celebración de los 100 años. 
Prontamente se estrenará un do-
cumental que aborda el proceso 
de la Reforma Agraria y su vin-
culación con la Iglesia, ya que el 
obispo Manuel Larraín fue precur-
sor en este sentido.

De igual modo, el 28 de julio se 
celebrar el Día del Campesino, 
ocasión en que se realizará un 
acto para conmemorar tan im-
portante fecha, destacando el rol 
de la Iglesia en la ayuda al mundo 
rural. Además, en dicha actividad 
se entregarán los premios del 
concurso artístico “Raíces Vivas”.

Canciones y bailes
campesinos marcaron encuentro
             por nuestros 100 añosrural

Lo que viene…

Marco Matus H.
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Adolfo Hernández
Esquivel

Es un sacerdote colombiano 
formado en la comunidad de 

la Inmaculada Concepción, sien-
do ordenado presbítero el 24 de 
junio de 2006 en la arquidiócesis 
de Villavicencio. Posteriormente, 
deja la comunidad de la Inm. Con-
cepción y se integra a la diócesis 
de Fréjus-Toulon, en Francia.

“Soy licenciado en educación re-
ligiosa de la Universidad Católica 
de Manizales. Entonces he pasa-
do por la educación, como párro-
co, como vicario en los diferentes 
países que he estado. He trabaja-
do con la Infancia Misionera, he 
sido capellán de la reclusión de 
mujeres en alta, mediana y pe-
queña seguridad”.

“Actualmente pertenezco a la es-
piritualidad Hijos de la Madre de 
Dios. Es una asociación privada 
de fieles donde dictamos tres se-
minarios: seminario María señal 
de Jesucristo, seminario de am-
bientación celular y el seminario 
de crecimiento. Yo motivo y pro-
muevo el seminario María señal 
de Jesucristo para la formación 
de las escuelas, a eso me dedico 
ahora fundamentalmente. Tam-
bién me han invitado a predicar 
congresos de sanación y de libe-
ración en diferentes lugares de 
Colombia y de Estados Unidos”.

Sobre su llegada a nuestra dió-
cesis, el padre Adolfo expresa 
que hace seis años estaba en la 

Marco Matus H.

diócesis de Canelones, Uruguay: 
“Orando al Señor se dio la posibi-
lidad de venir, a un amigo sacer-
dote en Francia le comenté y me 
sugirió la diócesis de Talca. Y él 
me pasó el contacto de un sacer-
dote de aquí y de esa manera me 
contacté con el obispo para llegar 
a hasta acá”.

El sacerdote expresa que se firmó 
un acuerdo con la diócesis fran-
cesa y la de Talca, por un periodo 
de tres años: “Estoy en un proce-
so de adaptación, al clima, a la 
cultura, a la idiosincrasia chilena. 
La acogida de la gente ha sido 
muy amena y tranquila”.

Pedro Sepúlveda
Contreras

Llegó a nuestra diócesis a me-
diados de marzo. Es originario 

de la parroquia de San Rafael, en 
la Zona Talca Rural, surgiendo su 
vocación a partir del camino cate-
cumenal. “A los 18 años participé 
en unas misiones en el sur dan-

do catequesis. 
Al final de ese 
año 2012, me 
enviaron al 
seminario en 
Madrid. Estuve 
haciendo una 
e x p e r i e n c i a 
vocacional y 
en septiembre 
me enviaron 
a Italia a una 
convivencia, 
un retiro que 

hay de una semana para todos 
los que quieran entrar al semi-
nario. Posteriormente, ingresé al 
seminario en Madrid e hice mi 
formación completa”.

Al ser parte de un seminario mi-
sionero al quinto año lo enviaron 
a Vietnam, “ahí estuve dos años. 
Volví al seminario a proseguir los 
estudios y luego me ordenaron 
diácono y después sacerdote, el 
8 de mayo de 2021. Presté ser-
vicio en la parroquia San Martín 
de Porres a las afueras de Madrid, 
es un barrio muy particular, como 
un gueto, construido en los años 
’60. Un sector muy golpeado por 
la droga y la delincuencia en los 
años ’80 y ‘90”. 

El padre Pedro menciona que to-
dos los años venía de vacaciones a 
Chile y se daba cuenta de la nece-
sidad de sacerdotes: “Madrid tiene 
1300 sacerdotes diocesanos y eso 
comparado con otros lugares es 
muchísimo. Y el año 2023 hablán-

dolo con mis catequistas, nosotros 
en el camino neo catecumenal te-
nemos unos catequistas que nos 
van ayudando en el crecimiento de 
la fe, me preguntaron si yo tenía la 
posibilidad de salir en misión, y si 
esa misión la podíamos hacer acá 
en Talca o en alguna diócesis de 
Chile. El obispo de Madrid me au-
torizó pues la vocación de nuestro 
seminario es misionera”.

Se firmó un convenio por tres 
años y al finalizar se verá si se re-
nueva, se cambia o se suspende 
este servicio. La idea es hacer un 
seguimiento a la misión.

Acerca de la vivido estos meses 
con las comunidades de Duao, el 
sacerdote señala que “la gente de 
la parroquia es súper acogedora, 
un ambiente muy bueno en las 
capillas, también ellos han vivido 
tiempos largos con poca asisten-
cia de sacerdote por la dificultad 
que hay en la diócesis; hay que 
multiplicarse para tantas activi-
dades, incluso un sacerdote para 
tres parroquias, pero son perso-
nas muy agradecidas. Así que es-
toy muy contento en ese sentido”.

“Además, este tiempo ha sido un 
lindo regalo porque he podido vi-
vir con mi papá, mi mamá murió 
hace cuatro años. También mi 
hermana y sobrinos viven en Tal-
ca, así que he podido compartir 
con ellos estas semanas. Poste-
riormente me iré a vivir a la casa 
parroquial de San Rafael”.

Nuevos sacerdotes llegan a
                       nuestras parroquias

Llevar la buena noticia del Señor 
donde más se necesite. Esa ha sido 
la consigna de los padres Adolfo 
Hernández y Pedro Sepúlveda, 
quienes hace unos meses prestan 
servicio en las parroquias Santísi-
ma Trinidad de Curicó y San José 
de Duao, respectivamente.

acompañar
Adolfo Hernández Esquivel Pedro Sepúlveda Contreras
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unoporciento@obispadodetalca.cl

Nuevamente este esfuerzo por 
formar a las personas de pa-

rroquias, comunidades y centros 
educativos fue asumido en con-
junto por la Pastoral de la UCM, la 
Facultad de Ciencias Religiosas y 
Filosóficas de la UCM y la Vicaría 
Pastoral de la Diócesis de Talca. 
Alrededor de 130 agentes pastora-
les participaron en cada una de las 
cuatro jornadas, demostrando el 
interés por este tipo de instancias.

El tema central de esta versión 
fue “¿Quién es Jesús? Conoci-
miento y Conversión”, contando 
con la participación de teólogos, 
académicos y religiosos: Arturo 
Bravo, Valeria Burgos, P. Samuel 
Fernández y Hna. Ana Carvajal. El 
doctor Bravo expresó su satisfac-
ción por la gran respuesta de los 
agentes pastorales: “Es gratifican-
te, se ve que el tema despierta in-
terés, es decir que Jesús nos tiene 
mucho que decir también hoy en 
día, sobre todo en estos en estos 
tiempos más críticos. En segun-
do lugar, me parece que habla 
muy bien de la Iglesia de Talca, 
porque significa que es un or-

Esta actividad fue muy bien valorada por los agentes pastorales que 
se dieron cita cada lunes del mes de mayo en el campus San Miguel 
de la UCM, para conocer más acerca de Jesucristo.

ganismo vivo, dinámico, que se 
moviliza para estas actividades 
de formación que son tan nece-
sarias e imprescindibles”.

Agentes Pastorales
El diácono Claudio Morales, que 
es originario de la parroquia San-
ta Ana y que presta servicio en 
la parroquia San José de Duao, 
mencionó que “es una buena 

instancia de preparación, de for-
mación, de crecimiento en la fe, 
para prepararnos también en este 
tiempo en que la Iglesia está pi-
diendo que tengamos buenos 
representantes, personas que es-
tén trabajando en las parroquias 
entregando una buena formación 
para los demás”.

“Lo que más me ha llamado la 
atención fue escuchar un poco 
sobre la encarnación de Jesús, 
tanto como hombre y como Dios; 
creo que ha sido importante y me 
ha hecho entender un poco más 
su misión que vino a realizar aquí 
entre nosotros”.

Asimismo, Lucinda Berríos de la 
comunidad de Lo Figueroa, pa-
rroquia de Pencahue, expresó que 
este ciclo lo encontró muy bueno 
en comparación a los anteriores. 
“Me ha gustado, nos han compar-
tido material y los presentes han 
podido dar opiniones y preguntar 
sobre las distintas exposiciones. 
La formación que nos dan ha 
sido muy buena porque de esta 
manera nosotros también pode-
mos compartir con nuestras co-
munidades”.

“Estoy leyendo la última encíclica 
del Papa Francisco y este ciclo 
ha sido como un complemento 

a todo esto. Ojalá todas las pas-
torales pudieran vivir estas confe-
rencias, hay gente que tiene ga-
nas de venir, pero no puede por 
la distancia o temas laborales. 
Sin embargo, todos deberíamos 
formarnos con esto porque nos 
hace bien en la vida que llevamos 
nosotros, porque así cada día nos 
hace mejor persona”, comentó 
Lucinda.

Desde la parroquia de San Cle-
mente también asistió Cristopher 
Gutiérrez, quien calificó de “bas-
tante interesante estos ciclos que 
ha implementado la UCM junto 
con la diócesis, la metodología, 
el cómo explican los expositores, 
tienen temas como bastante po-
tentes y la verdad aclaran dudas 
que uno mismo tiene. He podido 
participar en los tres ciclos de ma-
nera consecutiva”.

Sobre este desafío se seguir co-
nociendo más al Señor, Cris-
topher indicó que es algo muy 
necesario: “Siento que nosotros 
nos guiamos mucho por el tema 
bíblico, cierto, lo que nos cuenta 
la Biblia, pero aquí hemos tenido 
expositores que nos han aclarado 
bastantes dudas sobre la vida de 
Jesús, como él también fue ense-
ñando. Me ha parecido bastante 
interesante la verdad”.

Con         se desarrolló
III Ciclo Teológico Pastoral

éxito

Claudio Morales                                          Lucinda Berríos                                      Cristopher Gutiérrez
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Tras cuatro votaciones en el 
cónclave iniciado el 7 de 

mayo, el cardenal Robert Francis 
Prevost Martínez fue elegido Papa 
número 267 en la historia de la 
Iglesia. El humo blanco de la chi-
menea y el posterior anuncio del 
habemus papam fueron momen-
tos muy emotivos. La emoción 
nos embargó, esta buena nueva 
recorrió todos los rincones, se 
sintió que el Espíritu Santo había 
actuado.

“¡La        esté
con todos ustedes!”

“¡La paz esté con todos ustedes! 
Queridísimos hermanos y herma-
nas, este es el primer saludo de 
Cristo Resucitado, el Buen Pastor 
que dio la vida por el rebaño de 
Dios. También yo quisiera que 
este saludo de paz entrara en 
sus corazones, llegara a sus 
familias, a todas las personas, 
dondequiera que estén, a todos 
los pueblos, a toda la tierra. ¡La 
paz esté con ustedes!”, expresó el 
Pontífice.

Insistiendo el tema de la paz, el 
Papa León recalcó que “esta es 
la paz desarmada y desarman-
te, humilde y perseverante. 
Proviene de Dios, que nos ama 
a todos de manera incondicio-
nal”. Ha recordado la bendición 
que daba el Papa Francisco la 
mañana del día de Pascua: “Per-
mítanme seguir esa bendición. 
Dios nos quiere y el mal no preva-
lecerá”. Y por supuesto, no pudo 
dejar de enviar un afectuoso salu-
do a su querida diócesis de Chi-

clayo en Perú: “Donde un pueblo 
fiel ha acompañado a su obispo, 
ha compartido su fe y ha dado 
tanto, tanto para seguir siendo 
Iglesia fiel de Jesucristo”.

¡Es la hora del amor!
En la misa de inicio de pontifi-
cado (18 de mayo) el Papa León 
XIV saludó a todos “con el cora-
zón lleno de gratitud” y con una 
de las frases más célebres de San 
Agustín: “Nos hiciste, Señor, para 
ti, y nuestro corazón está inquieto 
hasta que descanse en ti” (Confe-
siones, 1, 1.1).

El Santo Padre recordó los últimos 
días, vividos de manera intensa 
con la muerte del Papa Francis-
co, “que nos dejó como ovejas 
sin pastor”. A la luz de la resurrec-
ción, enfrentamos este momen-
to y el Colegio Cardenalicio se 
reunió en cónclave para elegir al 
nuevo sucesor de Pedro, “llamado 
a custodiar el rico patrimonio de 
la fe cristiana y, al mismo tiempo, 
afrontar las preguntas, inquietu-
des y desafíos de hoy”.  “Fui ele-
gido sin ningún mérito y, con te-
mor y temblor, vengo a ustedes 
como un hermano que desea 
hacerse siervo de la fe y de la 
alegría, recorriendo con ustedes 
el camino del amor de Dios, que 
nos quiere a todos unidos en 
una sola familia”.

En nuestro tiempo, añadió el 
Santo Padre, todavía vemos de-

masiada discordia, heridas cau-
sadas por el odio, la violencia, los 
prejuicios, el miedo al diferente, 
por un paradigma económico 
que explota los recursos de la Tie-
rra y margina a los más pobres.  
“Y queremos ser, dentro de esta 
masa, un pequeño fermento de 
unidad, comunión y fraternidad. 
Queremos decirle al mundo, con 
humildad y alegría”. “¡Miren a 
Cristo! ¡Acérquense a Él! ¡Acojan 
su Palabra que ilumina y consue-
la! ¡Escuchen su propuesta de 
amor para convertirse en su única 
familia! En el único Cristo, somos 
uno”.

Este es el espíritu misionero que 
debe animarnos, añadió el Papa 
León XIV, sin encerrarnos en nues-
tro pequeño grupo ni sentirnos 
superiores al mundo. “Herma-
nos, hermanas, ¡esta es la hora 
del amor!”, concluyó el Pontífice, 
exhortando a construir una Iglesia 
misionera, que abre los brazos 
al mundo y anuncia la Palabra. 
“Juntos, como un solo pueblo, 
todos hermanos, caminemos al 
encuentro de Dios y amémonos 
los unos a los otros”.

Cabe destacar que en la misa de 
inicio de pontificado le fueron en-
tregados a León XIV las insignias 
episcopales “petrinas”: el carde-
nal Mario Zenari le impuso el Palio 
y el cardenal Luis Antonio Tagle le 
entregó el Anillo del Pescador.

Estas palabras pronunciadas por el Papa 
León XIV desde el balcón de la basílica de 
San Pedro, resonaron en nuestros corazones 
como el de una gran buena noticia. Ese 8 de 
mayo será una jornada inolvidable pues tenía 
la alegría de tener un nuevo Papa, un nuevo 
padre y pastor de la Iglesia Universal.

paz
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Robert Francis Prevost Martínez. 
Primer Papa agustino, es el segun-
do Pontífice del continente ameri-
cano, después de Francisco, pero 
a diferencia de Bergoglio, el esta-
dounidense Robert Francis Pre-
vost, de 69 años, es originario de 
América del Norte. Nace el 14 de 
septiembre de 1955 en Chicago 
(Illinois - EE. UU.), hijo de Louis 
Marius Prevost, de ascendencia 
francesa e italiana, y de Mildred 
Martínez, de ascendencia espa-

El padre Mauricio Albornoz, deca-
no de la Facultad. de Ciencias Re-
ligiosas y Filosóficas de la UCM, 
subrayó la estrecha conexión de 
León XIV con nuestro continente, 
recordando que obtuvo la nacio-
nalidad peruana en 2015 y que 
ha desarrollado una extensa labor 
pastoral y misionera en el Perú. 
“Es un momento de mucha ale-
gría para la Iglesia en general, y 
esta alegría se acrecienta al saber 
que el nuevo Pontífice tiene raí-

La biografía del nuevo Papa
ñola. Tiene dos hermanos, Louis 
Martín y John Joseph.

Pasa su infancia y adolescencia 
con su familia y estudia prime-
ro en el Seminario Menor de los 
Padres Agustinos y después en la 
Univ. de Villanova, Pennsylvania, 
donde se licencia en Matemáticas 
y estudia Filosofía en 1977. El 1 
de septiembre de ese mismo año 
ingresa en el noviciado de la Or-
den de San Agustín (OSA) de St. 
Louis, y hace su primera profe-
sión el 2 de septiembre de 1978. 
El 29 de agosto de 1981 emite los 
votos solemnes. Recibe su forma-
ción en la Catholic Theological 
Union de Chicago, licenciándose 
en Teología. A los 27 años es en-
viado por sus superiores a Roma 
para estudiar Derecho Canónico 
en la Pontificia Univ. Santo Tomás 
de Aquino (Angelicum). Ahí es or-
denado sacerdote el 19 de junio 
de 1982.

En 1985 es enviado a la misión 

agustiniana de Chulucanas, Piu-
ra, Perú (1985-1986). En 1988 se 
incorporó a la misión de Trujillo, 
también en Perú, como director 
del proyecto de formación común 
para los aspirantes agustinos. En 
el espacio de once años desem-
peña los cargos de prior de la co-
munidad, director de formación 
y profesor de profesos y, en la 
arquidiócesis de Trujillo, de vica-
rio judicial y profesor de Derecho 
Canónico, Patrística y Moral en el 
Seminario Mayor «San Carlos y 
San Marcelo». Paralelamente, se 
le confía la atención pastoral de 
Nuestra Señora Madre de la Igle-
sia, más tarde parroquia con el 
título de Santa Rita (1988-1999), 
en la periferia pobre de la ciudad, 
y fue administrador parroquial de 
Nuestra Señora de Monserrat de 
1992 a 1999.

En octubre de 2013 regresa a su 
provincia agustiniana, en Chica-
go, y fue director de Formación 
del Convento de San Agustín, pri-

mer consejero y vicario provincial; 
el Papa Francisco lo nombra, el 3 
de noviembre de 2014, adminis-
trador apostólico de la diócesis 
peruana de Chiclayo. Su lema 
episcopal es «In Illo uno unum», 
palabras que San Agustín pro-
nuncia en un sermón, la Exposi-
ción sobre el Salmo 127, para ex-
plicar que «aunque los cristianos 
somos muchos, en el único Cristo 
somos uno».

El 26 de septiembre de 2015 
fue nombrado obispo de Chicla-
yo y en marzo de 2018 fue elegi-
do vicepresidente segundo de la 
Conferencia Episcopal Peruana. 
El 30 de enero de 2023, el Papa 
lo llama a Roma como prefec-
to del Dicasterio para los Obis-
pos y presidente de la Pontificia 
Comisión para América Latina, 
promoviéndolo a arzobispo. Y 
en el Consistorio del 30 de sep-
tiembre del mismo año Francis-
co lo creó y nombró cardenal 
(Fuente: Vatican News).

Papa con raíces latinoamericanas
ces latinoamericanas, particular-
mente en un país hermano como 
Perú, donde ha vivido gran parte 
de su ministerio”.

El padre Mauricio también anali-
zó la elección del nombre “León 
XIV”, estableciendo un vínculo 
con su predecesor homónimo, 
León XIII, conocido por su sensi-
bilidad social y su enfoque en la 
justicia social a finales del siglo 
XIX y principios del XX. Asimis-
mo, resaltó la impronta misio-
nera del nuevo Papa, ligada a su 

pertenencia a la Orden de San 
Agustín y su comprensión del diá-
logo universal en temas de paz y 
reconciliación. “Su condición de 
misionero agustino habla de una 
comprensión interrelacional del 
diálogo universal que se materiali-
za en temas de paz, reconciliación 
y entendimiento mundial”, explicó 
el párroco de San Sebastián.
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Pbro. José Maldonado Espinoza
Director Depto. de Catequesis

- Nombra párroco de la Parroquia San José de Duao al Pbro. Pedro 
Ignacio SEPÚLVEDA CONTRERAS.

- Autoriza erigir casa del Instituto Hermanas Misioneras Servidoras 
de la Palabra, denominado “CENTRO CATÓLICO DE EVANGELI-
ZACIÓN ‘CRISTO MISIONERO’”.

 - Otorga licencia para reservar el Santísimo en la capilla de las HER-
MANAS MISIONERAS SERVIDORAS DE LA PALABRA.

- Se extiende territorio del servicio al Ministro Enviado del Santuario 
El Carmen de Curicó, don Luis Iván SOTO QUINTANA a la Parro-
quia Nuestra Señora de Lourdes de Cordillerilla.

- Delegación para asistir el Sacramento del Matrimonio en la Pa-
rroquia Nuestra Señora de Lourdes de Cordillerilla en el Ministro 
Enviado don Luis Iván SOTO QUINTANA.

En este Año Jubilar, en el que 
estamos llamados a ser Pere-

grinos de esperanza, debemos te-
ner clara nuestra meta y nuestro 
camino. La meta final de nuestra 
vida es el cielo, es la eternidad, es 
amor en plenitud de Dios. En el 
cielo todo mal ha sido vencido, 
todo pecado perdonado, toda he-
rida ha sido curada, la muerte no 
tiene poder alguno. ¡Qué buena 
noticia!, ¡qué gran esperanza! Las 
distintas peregrinaciones a los 
templos jubilares nos deben re-
cordar que nuestro destino último 
es el cielo y la eternidad. Con esa 
meta clara, se configura entonces 
nuestro camino.

Jesús es el camino que conduce 
al Padre (Jn 14, 6), debemos reco-
rrer el camino de Jesús, amando 
a Dios y amando al prójimo. Con 
nuestro destino puesto en el 
cielo, entonces nuestra vida se 

La peregrinación es un acto de dirigirse o encaminar-
se hacia un lugar con un sentido religioso. No es lo 
mismo hacer un viaje, que hacer una peregrinación. El 
peregrinar tiene una meta, pero esa meta se construye 
también con el camino recorrido. El camino es parte 
esencial de la peregrinación. 

vuelve peregrinar, donde el ca-
mino es importante para hacer 
opciones de vida, para manifes-
tar nuestra perseverancia, para 
acompañar a otros y también 
para dejarse acompañar. Otra 
noticia para tener esperanza: que 
podemos acompañar a otros en su 
camino, como otros también nos 
pueden acompañar a nosotros.

Los catequistas estamos llama-
dos a ser compañeros de cami-
no, que podamos mostrar la meta 
de la vida; que podamos estar para 
levantar, animar, orientar y guiar; 
pero el camino debe hacerlo cada 
uno. Queridos catequistas, de-
jémonos acompañar por Jesús 
que ha venido a habitar entre 
nosotros (Jn 1, 14), pero tam-
bién dejémonos acompañar por 
los hermanos de la fe que están 
a nuestro lado, para que así nadie 
quede a orilla del camino.

Que en este tiempo podamos 
anunciar a otros la esperanza del 
Señor. ¿A quién puedo animar 
a ponerse en camino hacia Je-
sús? ¿Quiénes van conmigo en 
el camino de la vida y de la fe? 
Hagamos un signo de cercanía y 
esperanza. 

El logo del jubileo nos grafica 
que en el camino hacia el Se-
ñor (cruz) no vamos solos, sino 
que vamos de los cuatro puntos 
cardinales. En el logo las perso-
nas están en movimiento. Te 
invitamos a colorear el logo del   
                                      jubileo.

                 : meta y camino

Obispos llaman a la esperanza, justicia
           y                por el bien de Chile

En su 131ª Asamblea Plenaria, 
los obispos de la Conferencia 
Episcopal de Chile oraron por 
Francisco y expresaron su fide-
lidad al nuevo papa León XIV, 
invitando a trabajar unidos por 
el bien común.

Un tiempo inédito para 
la Iglesia: De Francisco a 

León XIV

El 9 de mayo desde el Centro 
de Espiritualidad Loyola, en 

la localidad de Padre Hurtado, 

los obispos calificaron la recien-
te Asamblea Plenaria como “un 
acontecimiento inédito” que les 
llevó a ofrecer su primera Eucaris-
tía por el descanso del papa Fran-
cisco, de quien recordaron su 
“luminoso ministerio entre noso-
tros”. Asimismo, celebraron con 
gozo la elección del papa León 
XIV: “Le aseguramos nuestra co-
munión y fidelidad para seguir 
trabajando por la nueva evangeli-
zación de nuestra patria”.

Reconociendo como otro ele-

mento esperanzador el Informe 
final de la Comisión presidencial 
para la paz y el entendimiento, los 
Obispos expresaron también su 
inquietud ante hechos que “nos 
inquietan y duelen”, como la ex-
pansión del narcotráfico y el cri-
men organizado en el país: “Pro-
mueven la violencia, inseguridad 
y pobreza”, advirtieron, señalando 
que este flagelo “utiliza a los jó-
venes y seduce al ámbito político, 
judicial y deportivo generando 
una realidad crecientemente co-
rrupta y difícil de enfrentar”.

Un llamado al diálogo
Con una mirada pastoral y ciuda-
dana, los obispos pidieron a los 
líderes políticos y sociales que 
“trabajen juntos para revertir es-

tas graves situaciones que hieren 
el alma de Chile”. En medio de 
la polarización, señalaron que el 
proceso electoral que se avecina 
puede ser “providencial oportuni-
dad para que los distintos acto-
res políticos y sociales, más allá 
de las legítimas diferencias que 
los distinguen, derriben ‘muros’ 
ideológicos, dejen atrás la vio-
lencia verbal y alcancen un gran 
acuerdo nacional sobre las mate-
rias aludidas, que trascienda sus 
intereses particulares, poniendo 
en el centro el bien común de 
Chile”. Desde la Iglesia, reitera-
ron su compromiso para “cola-
borar activamente en favorecer el 
encuentro, el diálogo y el acuer-
do entre los distintos actores so-
ciales” (Prensa CECh).

COLOREA EL LOGO DEL AÑO JUBILAR Y COLOCA QUÉ SIGNIFICA CADA 
ELEMENTO

encuentro
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El 13 de marzo de 2013, Jorge 
Mario Bergoglio era elegido 

como el sucesor de Pedro, tomó 
el nombre de Francisco, el pri-
mero con ese nombre. Algo que 
además nos iba a indicar el ca-
mino que quería seguir al asumir 
esta responsabilidad tan grande, 
pero también se convertiría en el 
primer Papa latinoamericano, de 
nacionalidad argentina y el primer 
jesuita. 

Durante su primer discurso como 
Papa pidió a los fieles que rezaran 
por él, y desde ese momento se 
convirtió en un signo de cercanía 
y esperanza. Desde ese momento 
ya anunciaba un nuevo estilo de 
pontificado más conectado con el 
pueblo de Dios. Como Iglesia dio-
cesana de Talca queremos rendir 
homenaje a quien con su estilo 
sencillo y su corazón grande tocó 
la vida de millones de personas.

La misericordia como 
estandarte 

El Papa Francisco dedicó su servi-
cio a enseñar que la Iglesia debe 
ser un lugar para acoger, listo 
para sanar heridas de aquellos 
que necesitaban una luz de espe-
ranza en sus vidas. Con el jubileo 
de la Misericordia realizado desde 
el 2015 hasta el 2016, nos recor-
dó que Dios no se cansa de per-
donar, que su mirada compasi-
va alcanza a todos, los alejados, 
los excluidos, las periferias, los 
descartados por la sociedad, 
dejando así muy claro su men-
saje de que la misericordia es el 
nombre de Dios.

El pasado 21 de abril el mundo se enteraba 
de la muerte del Papa Francisco. A más de 
un mes de su partida recordamos su legado 
de fe, cercanía, reforma, y aquellas cosas 
tan únicas de él, que sin duda quedarán en 
la memoria de muchos.

Desde siempre defendió la digni-
dad de los migrantes, los pobres 
y los que sufren las guerras, lla-
mándonos a vivir una fe que se 
arrodilla ante el que sufre y no 
ante el poder o la riqueza. Y no 
descansó hasta dejarlo claro, pero 
no solo con las palabras sino tam-
bién con el ejemplo, en sus 47 
viajes apostólicos visibilizó las 
periferias, promocionó la paz y 
la justicia social, tuvo una aten-
ción especial a zonas con graves 
conflictos y minorías católicas.

Cuidemos la
casa común

Con la encíclica Laudato Si’ del 
año 2015, el Papa Francisco dio 
al mundo un verdadero mani-
fiesto ecológico y espiritual, 
promoviendo una ecología in-
tegral que une la defensa de la 
naturaleza con la dignidad hu-
mana. Nos invitó a una acción 
global y unificada para abordar 
los desafíos ambientales, pro-
moviendo la colaboración en-
tre naciones y la adopción de 
políticas sostenibles, pero no 
solo a verlo como una acción 
sino como una solidaridad glo-
bal para abordar los problemas 
ambientales, reconociendo que 

todos los seres humanos somos 
responsables del cuidado de la 
casa común.

Otra casa que cuidó con mucho 
amor fue la propia Iglesia, impul-
sando una renovación profun-
da en toda ella, promoviendo 
además una Iglesia Sinodal, 
donde todos somos escucha-
dos y responsables, y donde las 
relaciones y estructuras deben 
cuidarse desde un sentido de 
respeto profundo a la evangeliza-
ción, no perdiendo el centro de 
nuestra fe. 

Su visita a Chile
Por el año 2018 decidió visitar 
nuestro país, sin duda una alegría 
inmensa para el pueblo de Dios 
que peregrina en Chile, y aunque 
se presentaron desafíos en el ca-
mino durante y después de esa 
visita, recordamos con cariño 
como nuestra diócesis se pre-
paró para viajar hasta Santiago 
a su encuentro con el Santo Pa-
dre, como nuestros jóvenes pu-
dieron verlo en el Templo Votivo 
de Maipú y decir con cantos “Ésta 
es la juventud del Papa”, o como 
nuestros sacerdotes también pu-
dieron estar cerca de él.

Su petición de perdón por los 
abusos y su llamado a reconstruir 
la confianza fue algo que marcó 
esta visita, dejando un mensaje 
claro de esperanza para una Igle-
sia más auténtica y comprome-
tida con el Evangelio. Se acercó 
a las comunidades más vulnera-
bles, visitando la cárcel de muje-
res, dialogando con inmigrantes 
en Iquique y mostrando su apoyo 
a los más necesitados. Una sola 
visita a Chile, pero que dejó mu-
chas enseñanzas tanto para él 
como para nosotros.

Sus últimos días
Sabemos que el Papa Francisco 
tuvo unas semanas complicadas 
a raíz de una enfermedad respi-
ratoria que lo aquejaba, incluso 
luego de salir de ese momento 
crítico mostró humildad, entrega 
y confianza en Dios. Vivió su úl-
tima Semana Santa tratando de 
estar presente a pesar del can-
sancio, y siguió adelante hasta 
que Dios lo dispuso el 21 de abril 
del 2025, lunes de la octava de 
pascua.

Murió como vivió, con sencillez, 
oración y fidelidad de su misión, 
siempre será recordado por su 
convicción de que la Iglesia está 
al servicio de los más necesitados 
y que todos merecemos ser escu-
chados. Gracias Papa Francisco 
por mostrarnos el rostro miseri-
cordioso de Dios y recordarnos 
que la fe siempre camina de la 
mano de la justicia, de aquellos 
que no hacen tanto ruido y de la 
esperanza.

Papa Francisco:
    El Pastor de la

Joseysmil Gutiérrez P.

esperanza
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Al Vicario Foráneo de Talca de 
aquella época, don José Luis 
Espínola Cobo, le correspondió 
organizar y presidir las fiestas 
centenarias en la Iglesia de Talca. 
Para ello se creó una Comisión 
que estaría cargo de levantar un 
monumento a la “Patrona del 
Ejército”.

Un artículo de Espínola Cobo pu-
blicado en La Revista Católica de 
la época señala con respecto a la 
imagen:

“Será la imagen de la Santísima 
Virgen del Carmelo en actitud 
de oración, acción de gracias y 
protección al pueblo. Tiene cinco 
metros de altura la estatua, her-
mosa obra de arte de don Felipe 
Coscolla. Es de cemento, mo-
delado con toda perfección por 

La sede Curicó de la UCM 
data de 1994

Mons. Carlos González C., 
como Obispo Diocesano, esta-
ba muy al tanto de la labor de la 
Pontificia Universidad Católica, 
en sus sedes en Talca y Curicó. 
Cuando la Pontificia decide ter-
minar con sus sedes, don Car-
los tomó la defensa de estas, 
asumiendo la responsabilidad 
de crear y velar por lo que hoy 
conocemos como Universidad 
Católica del Maule. 

Muchos desconocen que la 
sede de Curicó estaba en pro-
ceso de cerrarse mucho antes. 
Preocupado por la situación, 
don Carlos nos convocó en 
su casa para buscar solución 
(Juan Faúndez Sáenz, secretario académico, padre Jaime Verdugo B., 
capellán, y Gabriela Fuenzalida F., asistente social)

¿Qué interés tan grande podía tener un Obispo en que 
continuara una sede universitaria tan pequeña como 
Curicó?
Creo interpretarlo cuando digo: Su interés era el cariño que sentía por 
los jóvenes, porque creía en el papel fundamental de ellos para la so-
ciedad, de los profesionales formados con valores cristianos; siempre 
nos hablaba de la responsabilidad como formadores de nuevas ge-
neraciones capaces de crear una sociedad más justa, más humana, 
más verdadera y más solidaria, preocupada de las necesidades del ser 
humano. 

Estas sedes no existirían, sin el trabajo incansable de don Carlos Gon-
zález, por tener la Universidad en nuestra Región del Maule. 

Por ello sentimos un gran agradecimiento por su persona y valoramos 
su conducción como Pastor. Supo acoger nuestras inquietudes labora-
les y el significado que tenía para la ciudad de Curicó contar con una 
sede Universitaria, ya que, a la fecha, esta era la única que existía en la 
provincia. 

Don Carlos, fue un pastor preocupado de su rebaño. Nos enseñó a 
confiar en un Dios que es Padre, que ama a sus hijos e hijas y que quie-
re la felicidad para cada uno de nosotros. 

(Testimonio extraído de los escritos de Gabriela Fuenzalida, asistente 
social de la UCM ya fallecida)

Foto histórica
Nos comparten esta imagen del obispo Manuel Larraín Errázuriz siendo 
recibido en la parroquia Nuestra Señora del Carmen de Vichuquén, en 
una visita pastoral en los años ’50. La foto es fiel reflejo del paso del 
tiempo, pero también de la gratitud de los lugareños que acogían con 
esperanza al entonces obispo de Talca. La fotografía es gentileza del 
Grupo Salvemos Vichuquén.

Haciendo memoria

Sabías

don Antonio Bertoni; y el pedes-
tal de piedra verde de Rauquén, 
tiene cuatro metros y medio. La 
solemne bendición y entrega del 
monumento al pueblo será el 11 
de septiembre con asistencia de 
las autoridades, sociedades ca-
tólicas de obreros, instituciones 
piadosas, etc., que irán con ca-
rros alegóricos a la altura del ce-
rro de Bella Vista que domina la 
ciudad y gran distancia hacia el 
oriente”.

En el lado poniente de la imagen 
de la Virgen del carmen se lee lo 
siguiente: “El 11 de septiembre 
de 1910, se bendijo solemne-
mente la imagen, por el Sr. Cura 
y Vicario foráneo, con asistencia 
de 20 mil personas. Pronunció el 
discurso el Presbítero don Euge-
nio Jara”.

que...

La imagen de la Virgen del cerro de 
Talca se inauguró para el año del 

centenario de Chile (1910)
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El equipo de la Pastoral de Ani-
mación Bíblica de nuestra dióce-
sis invita a parroquias y comuni-
dades a seguir participando en 
sus encuentros de formación en 
la Palabra de Dios, al ser el funda-
mento de la enseñanza y el men-
saje de la Iglesia.

Agradeciendo el interés y la acogi-
da de muchas comunidades que 
ya han solicitado estos encuen-
tros de formación, la Pastoral de 
Animación Bíblica busca que mu-
chas más parroquias se pongan 
en contacto con ellos para cono-
cer más sobre la Palabra, así lo in-
dicó Carmen Gloria Meza, coordi-
nadora de la pastoral: “Cristo es el 
centro de nuestra fe y por lo tanto 
el centro de la vida de creyentes y 

Con la esperanza puesta en la re-
surrección de Jesucristo, durante 
abril nuestras comunidades ce-

Se ofrece formación bíblica para parroquias

de la Iglesia. Dice San Jerónimo: 
‘Ignorar las escrituras es ignorar a 
Cristo’. Por eso es importante que 
todo cristiano viva en contacto y 
en diálogo personal con la pala-
bra de Dios”.

De igual forma, Iván Soto tam-
bién coordinador de la pastoral, 
aseveró que “nuestro objetivo 
como pastoral bíblica es aportar 
a las comunidades cristianas de 
la diócesis una instancia de en-
cuentro con la Palabra, haciendo 
un itinerario de acompañamiento 
en materia de formación bíblica, 
si así lo estiman las comunidades. 
Por eso queremos extender una 
invitación abierta a todas las pa-
rroquias, grupos y fieles en gene-
ral. Primero, a unirse a los próxi-

mos encuentros que se realicen 
en sus comunidades y segundo, 
que se pongan en contacto con 
la Pastoral de Animación Bíblica 
para agendar en sus comunida-
des nuestra visita y trabajar algún 
tema bíblico”.

Para concretar estas formaciones 
en sus comunidades con el equi-
po de la Pastoral de Animación 
Bíblica pueden comunicarse a 
los números de teléfonos +569 
99331958 y el +569 96821834.

En parroquias y comunidades se celebró 
Semana Santa

lebraron la Semana Santa. Esta 
buena noticia se extendió tam-
bién a la fiesta tradicional chilena 

de Cuasimodo, segundo domin-
go del tiempo de Pascua, visitan-
do a personas delicadas de salud.

Domingo de Ramos en Maule.

Domingo de Ramos en Sagrada Familia,
Curicó Rural.

Misa Crismal.

Lavado de pies en La Merced,
Curicó.

Lavado de pies en San Clemente.

Vía Crucis en Los Doce Apóstoles. Vía Crucis en Hualañé.

Vigilia Pascual en Cordillerilla. Cuasimodo en Colín.

Cuasimodo en San Juan Bautista.

Vigilia Pascual en Templo Catedral.
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PMH realizó taller de pita en
parroquia El Rosario

En marzo comenzó este taller de artesanía organizado por la Pastoral 
de Movilidad Humana (PMH), y que contó con la participación de 15 
alumnas. Carmen Guzmán, monitora del taller, se refirió a su motiva-
ción para compartir sus conocimientos: “Para mí ha sido muy grato 
trabajar con ellas porque son unas personas muy respetuosas, acatan 
todo lo que yo digo, han hecho cosas maravillosas que yo he podido 
enseñarles y veo el entusiasmo que tienen las alumnas de aprender a 
hacer cosas nuevas. Y yo feliz con ellas porque mi trabajo es la arte-
sanía que yo hago, es una artesanía tradicional que yo no quiero que 
muera”.

Una de las alumnas fue Lucía Orozco, oriunda de Maracaibo, Vene-
zuela, quien lleva ya 6 años viviendo en Chile: “Yo pertenezco aquí a la 
Pastoral de Movilidad Humana y sobre este taller nos informó la señora 
Patricia, por eso me anoté. Me gustan mucho las manualidades, ya he 
participado anteriormente en uno de velas que hicieron y la verdad es 
que estoy encantada con el curso. No te voy a negar que el desarmar, el 
sacar las hojas, sacar las tiritas para hacer lo que queremos, las cestas y 
todo eso, es un gran trabajo, pero se hacen cosas muy lindas”. Se puso 
fin a este taller el 8 de mayo donde las alumnas conocieron el taller de 
la profesora Carmen Guzmán en Teno.

En una celebración eucarística el 30 de marzo, en la parroquia Nues-
tra Señora del Tránsito del Molina, este joven seminarista se instituyó 
como ministro lector, un paso más que lo lleva al sacerdocio. Sobre 
este ministerio, Ignacio Ramírez San Martín aseveró que “el ministerio 
del lector tiene una característica como de servicio, como de ayuda a 
la comprensión de la palabra de Dios. Específicamente el ministerio 
permite leer la palabra de Dios en la misa. Pero eso ya se hace común-
mente, todos los fieles pueden leer en la misa ¿cierto? Pero para noso-
tros como seminaristas tiene el valor de comprometernos en nuestro 
camino de formación a tener un vínculo más profundo con la palabra 
de Dios, anunciarla con alegría y vivirla con mayor determinación”.

La celebración eucarística fue presidida por nuestro obispo, Mons. Galo 
Fernández, y el joven seminarista estuvo acompañado por sus familia-
res, miembros de la comunidad molinense e integrantes del Seminario 
Pontificio Mayor de Santiago.

Con pesar, pero también con es-
peranza la comunidad parroquial 
Los Doce Apóstoles despidió a 
este hombre que destacó por su 
capacidad de servicio y entrega. 
Luciano del Carmen Pinto Pa-
rra, nació el 27 de noviembre de 
1946 en Talca. Casado con Rude-
lina del Carmen Navarrete Yáñez 
y padre de Mariela, Pablo y Luis. 
Luciano participó en la Parroquia 
Los Doce Apóstoles desde sus ini-
cios, primero en Santa Catalina, 
comunidad que posteriormente 
pasó a ser Apóstol Pedro cuando 
se fundó la parroquia en 1985. 
Junto a Rudelina coordinaron la 
Comunidad Apóstol Pedro, hicie-
ron Catequesis Familiar y, durante 
años, prepararon a padres y pa-
drinos para realizar el sacramento 
del Bautismo.

Hace más de 10 años que era 
Ministro Enviado, realizando litur-
gias, bautizos y acompañando a 

Falleció el
ministro enviado

Luciano Pinto

Seminarista Ignacio
Ramírez recibió el

ministerio del lectorado

la Comunidad Apóstol Bartolo-
mé desde cuando se reunían en 
la sede social, hasta cuando se 
comenzó con el trabajo de cons-
trucción de la capilla. Luciano fue 
llamado a la casa del Padre el 22 
de marzo. La parroquia Los Doce 
Apóstoles lo despidió con una 
Eucaristía en la Cdad. Apóstol An-
drés, donde el mensaje que defi-
nió la entrega y compromiso del 
Ministro Luciano, fue Bienaventu-
rado (Fuente: Parroquia Los Doce 
Apóstoles).

Donde al recibir la palabra de 
Dios: en señal de veneración y 
acogida, escúchala atentamente 
todos los días de tu vida, guárdala 
en tu corazón y ella te guardará 
y te llevará a la vida eterna. La 
Cruz: resume del camino que es-
cogió Jesús para salvarnos y que 
expresa el camino de la felicidad 
y de la vida: amarás a Dios con 

Entrega de Biblia y Cruz a
niños en La Merced

todo el corazón y amaos unos a 
otros como yo os he amado. Que 
llevando la cruz nos convirtamos 
en mensajeros de su amor y de su 
paz. Esta Eucaristía se celebró el 
25 de mayo en la iglesia La Mer-
ced de Curicó, siendo organizada 
por la Catequesis Familiar (Fuen-
te: Iglesia La Merced).
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Aniversarios sacerdotales

01 / mayo (25 años)
P. Patricio Aguayo A. 

04 / mayo (40 años)
Pbro. Gilberto Rojas L. 

04 / mayo (1 año)
Pbro. José I. Vásquez R. 

08 / mayo (4 años)
Pbro. Pedro Sepúlveda C. 

06 / junio (27 años)
Pbro. Ricardo Varas J. 

08 / junio (12 años)
P. David Martínez G. 

29 / mayo (15 años)
Pbro. Juan Pablo Bravo V. 

06 / junio (27 años)
Pbro. Osvaldo Navarrete M. 

29 / junio (51 años)
Pbro. Martín Koch V. 

24 / junio (19 años)
Pbro. Adolfo Hernández E.

Parroquias peregrinan a
templos jubilares

Una de las condiciones para obtener la indulgencia plenaria es que los 
fieles peregrinen a algún templo jubilar. Ya varias comunidades parro-
quiales se han organizado y acudido a estos lugares de oración. Por 
ejemplo, la parroquia Cristo Resucitado de Curicó fue una de las pri-
meras en peregrinar hasta el Santuario de Nuestra Señora del Rosa de 
Lora, el pasado 5 de abril.

De igual modo, la parroquia Nuestra Señora del Tránsito de Molina pe-
regrinó Santuario de la Virgen de Limávida el sábado 31 de mayo. 160 
agentes pastorales vivieron una hermosa jornada de reflexión y oración. 
Celebraron la Eucaristía y el sacramento de la reconciliación.

Mons. Galo Fernández presidió 
la Misa en la catedral de Talca al 
mediodía del 26 de abril, día en 
que se efectuaron en Roma los 
funerales del Santo Padre. Sacer-
dotes, diáconos, ministros envia-
dos y numerosos laicos se dieron 
cita en esta celebración eucarís-
tica. En su homilía el Obispo de 
Talca manifestó que se celebraba 
esta eucaristía con cariño y gra-
titud por la vida y ministerio del 
Papa Francisco: “La elección del 
nombre del pobre de Asís, cuan-
do inició su pontificado, manifies-
ta claramente como un programa 
de su modo de ser Papa. Lo pri-
mero, la pobreza, vivir en lo senci-
llo, apartarse del boato y de todo 
ese ropaje que tiende a cubrir la 
figura del vicario de Cristo. Pero 
hay que agregar que la pobreza 

Iglesia de Talca
despidió con gratitud 

al Papa Francisco
de Francisco no es solo carecer 
de medios materiales, sino de 
cercanía con los últimos. Y este 
es el segundo rasgo que a mí me 
parece determinante en el ponti-
ficado del Papa: la misericordia”.

En tercer término, nuestro pastor 
diocesano señaló que el Papa Fran-
cisco hizo propia la alegría y la liber-
tad, “la pobreza lleva a eso, a vivir 
despojado, sin tener que proteger 
lo que se tenía, pero sí disfrutando 
de todo lo que Dios nos regala. No 
hay transmisión del evangelio sin 
alegría. Laudato si’, alabado sea mi 
Señor por esta hermana, la madre 
tierra, la casa común tan hermosa 
y variada, pero que se ha vuelto es-
trecha para un mundo tan amplio”. 
De los rasgos del pobre de Asís, el 
Papa Francisco asumió fuertemen-

te la fraternidad: “La convicción de 
que tenemos que generar relacio-
nes más horizontales, de hermano 
a hermano, sin superioridades y en 

todos los espacios, en la Iglesia y 
en el mundo. Por eso procuró una 
Iglesia pueblo de Dios, más sino-
dal”.

Año Jubilar: Apertura Sant. El Carmen
El domingo 06 de abril se realizó la 
apertura de este santuario curica-
no como cuarto templo jubilar de 
nuestra diócesis. La Eucaristía fue 
presidida por Mons. Galo Fernán-
dez. La celebración se inició en el 
patio del santuario con la presencia 
de decenas de fieles. Nuestro pastor 
diocesano entregó unas palabras a 
los presentes indicando “que desde 
hace muchísimo tiempo la Iglesia 
comenzó esta tradición de celebrar 
año jubilar, para hacer memoria 
del acontecimiento de la redención 
(…) dejémonos envolver por esta 
alegría como un acontecimiento 
que nos ofrece la misericordia del Señor que nos salva. Y por eso una 
parte sustancial del año del jubileo es querer compartir fuertemente la 
indulgencia, que complementa el perdón, que sana las heridas que el 
pecado ha provocado en medio de nosotros y lo hacemos en razón de 
los méritos de Jesucristo”.

A continuación, se invitó a los fieles a ir en procesión con la cruz desde 
el patio hasta las puertas del santuario. Una vez allí, el obispo leyó unas 
oraciones, tocó tres veces la puerta e hizo la apertura oficial del templo 
jubilar, invitando a los fieles a ingresar. Ya adentro, el obispo bendijo el 
agua de la fuente bautismal, con la que después bendijo también el 
templo y a los peregrinos. Para el momento de su homilía, monseñor 
Fernández habló sobre la esperanza, a lo que nos convoca el año jubilar.

Parroquia Cristo Resucitado.

Parroquia Nuestra Señora del Tránsito, Molina.



Este fue el lema que acompañó la celebración del Día del Ca-
tequista el sábado 31 de mayo, oportunidad en que, además, 

estos agentes pastorales celebraron su jubileo. En primer término, 
fueron acogidos en el CFT San Agustín de Talca con dinámicas, 
cantos y oración. Luego, el padre José Maldonado compartió lo 
que significaba estar viviendo un Año Jubilar y los catequistas con-
versaron sobre los signos de esperanza en sus comunidades.

Posteriormente, todos los catequistas de las cinco zonas pasto-
rales peregrinaron hasta el templo catedral, para celebrar la misa 
presidida por el obispo Galo Fernández. En la ocasión se hizo un 
emotivo reconocimiento a catequistas de las parroquias por su ser-
vicio y entrega.

de la Esperanza
Catequistas


